



« Le patrimoine c'est autre chose que le bien lui-même »

# Passerelle

Le journal de l'A.S.M.V.P.

N°1 - Janvier 98

Directeur de la Publication  
B. Weber

Ont collaboré à ce numéro :  
Georges Coulliais,  
Jean-Claude Deforge,  
Léone Denneville,  
Michèle Duval,  
Jean-Pierre Julien,  
Chantal Le Blanc,  
Alain Thévenot  
Bernadette Weber.

Photographies :  
Léone Denneville, tous  
droits réservés.

Édité par l'Association  
pour la Sauvegarde et la  
Mise en Valeur du  
Patrimoine d'intérêt  
communal de  
Jouy-en-Josas  
33, rue de la Libération  
78350 Jouy-en-Josas  
Tél. : 01 39 56 35 05

Tirage : 3000 exemplaires

Comité de Direction :  
Président :  
B. Weber

Vice-président :  
Jean-Pierre Julien

Secrétaire :  
Chantal Le Blanc

Trésorier :  
Georges Coulliais

Impression :  
Imprimeries  
du Vieux Moulin  
19 rue Pétineau  
78350 Jouy-en-Josas  
Tél. 01 39 56 35 73

N°ISSN en cours

## Pensées d'automne

par Jean-Pierre Julien

*Dans les bois une douce lumière filtre entre les branches encore couvertes de feuilles teintées de toutes les nuances de jaune, de vert et de rouge aux délicates transparences.*

*Quel bonheur de flâner dans les sentiers oubliés par le béton, de grimper les coteaux et d'apercevoir, paisible, Jouy agglutiné autour de son clocher.*

*Quel bonheur de marcher tranquille le long de la Bièvre en écoutant le murmure de l'eau qui coule inlassablement entre des rives ombragées où les oiseaux chantent comme aux premiers temps.*

*Quelle sensation d'absolu lorsque quelques brouillards voilent le paysage, le faisant irréel et atténuant les bruits, jusqu'à les faire oublier.*

*Tous ces paysages qui ont vu le bonheur et la peine, qui voient d'autres bonheurs et d'autres peines, comment ne pas les aimer.*



## Editorial

par Bernadette Weber,  
Président de l'A.S.M.V.P.

L'idée de faire évoluer notre support de communication a pris forme petit à petit au cours de l'année. Nous avons donc décidé de remplacer le « quatre pages » habituel par un véritable journal décrivant nos activités, les dossiers en cours, les promenades découvertes...

Le nom de PASSERELLE peut étonner, pourtant il nous paraît adapté à Jouy-en-Josas. D'une photo aérienne le village de Jouy s'étire le long de la Bièvre et de part et d'autre de la voie ferrée. Il se prolonge vers les îlots que sont les Metz, le Val d'Albian, le Parc de Diane, le Pont-Colbert, St-Marc et Viltain. Nous avons l'espoir que notre journal devienne une PASSERELLE reliant les différents centres de vie de Jouy.

La PASSERELLE, c'est aussi celle qui pourrait réunir au centre les deux rives de la voie ferrée.

La PASSERELLE est également le lien entre les activités que nous poursuivons depuis la création de l'A.S.M.V.P. en 1989 :

- le bouclage de l'A 86 ;
- l'urbanisation du plateau de Saclay ;
- les nombreux projets routiers (déviation de Buc, élargissement de la RN 286). Autant de dossiers sur lesquels nous intervenons actuellement pour que soient respectés l'environnement et le bien-être des habitants de Jouy. Une rétrospective de nos activités depuis la création de l'association nous semble également nécessaire pour mieux nous faire connaître ou nous découvrir.

*Toute l'équipe de l'A.S.M.V.P. vous souhaite une bonne lecture de "Passerelle" et vous présente ses meilleurs vœux pour 1998*

## Qui sommes-nous ?

Par Léone Denneville

L'Association pour la Sauvegarde et la Mise en Valeur du Patrimoine d'intérêt communal de Jouy-en-Josas (A.S.M.V.P.) a été créée en 1989 par une équipe composée de Pierre Broussaudier, Georges Coulliais, Jean Denneville et Jean-Pierre Julien. Ce groupe a réalisé, avec Léone Denneville, les 4 circuits pédestres de Jouy et le guide « Jouy par Monts et par Vaux ».

L'association se donne pour but de regrouper les Jovaciens soucieux de conserver et de mettre en valeur le patrimoine naturel, architectural et culturel de leur commune, afin de mener toutes actions tendant à atteindre cet objectif.

### Nos actions :

L'A.S.M.V.P. est née lorsqu'un projet municipal prévoyait de réaliser une opération immobilière : construction d'un bâtiment collectif et de 28 maisons de ville à l'intérieur du parc du domaine Pasteur aux Metz ( le promoteur : Ile de France Construction : groupe Bouygues, avait été choisi). De



Domaine Pasteur (déc. 92)

## Qui sommes-nous ? (suite)

nombreuses personnes se sont jointes au petit groupe fondateur et une campagne de pétitions pour rejeter ce projet fut lancée. 1600 jovaciens âgés de plus de 18 ans ont manifesté leur opposition. Leur effort fut récompensé car le 24 mars 1992, M<sup>me</sup> le Maire nous informait que les constructions ne se feraient pas.

En avril 1990 nous avons manifesté devant l'école maternelle du Centre, inutilisée depuis la construction en 1988 de l'école maternelle Jacques Toutain (ancien maire décédé en 1985). Cette école maternelle était située rue de Beuvron à côté de l'Auto Ecole. Nous demandions que les locaux soient restaurés et utilisés pour y créer une maison des associations, que le réfectoire jouxtant l'école de musique (maison du Pont-de-Pierre) puisse permettre, si besoin était, l'extension de cette école. Nous avons envoyé des projets au Maire et aux conseillers municipaux, nous n'avons reçu aucune réponse. L'école a commencé à être détruite le lendemain du 15 août 1990.

Le 10 septembre 1990 nous avons adressé à Mme Le Saint, maire et à chaque conseiller municipal une demande pour que ne soient

pas vendus les terrains communaux situés au centre ville. Le 13 septembre le principe de la vente fut adopté en conseil municipal par 18 voix, 2 abstentions et 9 voix contre. Les 2 terrains ont été vendus ou échangés.

Courant 1990, l'**A.S.M.V.P.** a rappelé que le site de l'actuel Musée de la Toile de Jouy était trop éloigné du centre historique de la commune. Des réserves ont été émises quant à son coût de fonctionnement.

Au cours du 1<sup>er</sup> trimestre 1992, le projet de bouclage de la A 86 est apparu. L'**A.S.M.V.P.** s'est impliquée dès le début. Elle a participé à la création du collectif des associations qui milite contre le projet. Une action a été entreprise en collaboration avec la municipalité et tous les élus de Jouy ainsi qu'avec les associations de Jouy membres du collectif : « l'Association de Défense du Bois de Metz » créée par la famille Allavoine, le « Comité d'Entreprise des Pépinières Allavoine » et l'association « Vivre à Jouy ». L'action coordonnée de toutes ces forces a amené près de 4000 personnes à manifester leur refus du projet lors de l'enquête publique (25.4 au 11.6.94). Le 11 juin 1994 au Palais des Congrès de

Versailles la participation des habitants de Jouy fut très forte. Au cours de cette réunion publique le président de l'**A.S.M.V.P.** a pris la parole. Un groupe d'adhérents de l'**A.S.M.V.P.** s'est rendu le samedi 2 décembre 1995 à Vauresson à l'appel du comité Elus/Associations et a marqué son opposition au projet lors de cette manifestation. La déclaration d'utilité publique a été signée le 8 décembre 1995. L'**A.S.M.V.P.** s'oppose toujours au projet Cofiroute dans le cadre du groupement des associations de défense de l'ouest parisien (GALOP). Des contacts sont établis depuis octobre 1997 avec les ministères des transports et de l'environnement.

L'aménagement du plateau de Saclay a mobilisé et mobilise toujours nos énergies. Membre de l'union des associations de défense du plateau de Saclay, l'**A.S.M.V.P.** continue à œuvrer pour une urbanisation minimum, une protection des terres cultivables, une circulation contrôlée etc. Les responsables du D.I.P.S. (District Intercommunal du Plateau de Saclay) nous décrivent régulièrement des projets mirobolants. Il faut rester vigilants et ne pas croire toutes les belles promesses. Des membres de l'**A.S.M.V.P.**

rencontrent régulièrement la direction de la D.D.E.. Ils évoquent les dossiers en cours : A 86, RN 286 (Pont-Colbert / Epi d'or), d'autres prennent contact avec les services du Conseil Général pour proposer la création des pistes cyclables et de nouveaux chemins piétons sur la commune de Jouy, l'aménagement du Petit-Jouy lors de la mise en service de la R.D. 938 venant des Loges-en-Josas...

L'**A.S.M.V.P.** entretient le balisage des 4 circuits pédestres et du circuit historique de Jouy dont les 2 guides « Jouy par Monts et par Vaux » et « Jouy d'Hier et d'aujourd'hui » sont en vente à la librairie Point Virgule rue Jean-Jaurès.

Deux fois par an l'**A.S.M.V.P.** organise des sorties découvertes de Jouy et des environs. En octobre dernier, nous avons parcouru les rigoles du plateau de Saclay à partir de Vauhallan.

L'action de l'**A.S.M.V.P.** se veut constructive en proposant des solutions satisfaisantes de mise en valeur et de sauvegarde du patrimoine, à notre intention et à celle des générations à venir.

**Si vous vous sentez concernés, venez nous rejoindre.**

## L'origine des noms de nos rues : La rue du Docteur Kurzenne

par Michèle Duval

Appelée d'abord rue des Bords de l'eau (peut-être à cause des nombreuses sources qui y ruissellent, mais cette étymologie est contestée), puis par contraction, rue des Bordeaux, cette rue de Jouy-en-Josas a reçu le nom d'Edmond Kurzenne, après la mort de celui-ci (décision prise par le conseil municipal en séance extraordinaire le 20 septembre 1947).

Ce médecin, né en 1889,

apprécié pour sa grande générosité, encore évoquée par certains anciens jovaciens, exerça ses fonctions de 1919 à août 1947. Il demeurait avec sa famille dans la grande maison du n° 19 de la rue. Il milita activement dans la Résistance pendant l'occupation et fût également conseiller municipal. Edmond Kurzenne mourut accidentellement sur le lac d'Annecy, le 25 août 1947.

Patrick Modiano, dans plu-

sieurs de ses romans, évoque la rue du Docteur Kurzenne (ou Docteur Dordaine dans « Remise de peine » paru en 1988).

Nous en saurons un peu plus, maintenant, quand nous emprunterons cette rue qui, rien que pour le bananier superbe du jardin de M. et M<sup>me</sup> Bach, vaut bien le détour... quand les beaux jours seront revenus.

### Bloc note

#### Notre prochain dossier :

**Après Bièvres, Jouy-en-Josas, le survol des hélicoptères en zone habitée :**

- les nuisances sonores ;
- la sécurité.

**Venez nous retrouver pour discuter de ce nouveau problème.**

## Plateau de Saclay : préservons notre cadre de vie

Par Alain Thévenot

Oui, le plateau de Saclay a une identité, une histoire, il est constitué de vastes espaces ouverts où la vue prend plaisir à se perdre à l'horizon. Il est ceinturé par les vallées de la Bièvre, de l'Yvette et de la Mérantaise séparé de celles-ci par un pourtour boisé. Des voies royales, des rigoles, des étangs sculptent ce paysage où s'allient la tradition avec les grandes fermes agricoles et la modernité avec l'implantation plus récente d'universités et de centres de recherches.

En mars 1988, le préfet de l'Essonne fixait trois objectifs principaux à l'établissement du « schéma directeur du Plateau de Saclay » :

- Conforter l'activité agricole,
- Permettre un développement des potentialités scientifiques,

- Préciser le choix de la liaison Est-Ouest.

L'A.S.M.V.P. adhère totalement à ces objectifs. Néanmoins le « Plan d'actions paysagères » présenté récemment par le DIPS (District Intercommunal du Plateau de Saclay : regroupement de 14 communes du plateau) laisse perplexe.

– 650 ha de terres agricoles urbanisables.

Notre position est de diminuer au maximum ce chiffre en évitant le mitage du Plateau (aucun logement nouveau en dehors des villages existants), en concentrant l'urbanisation scientifique à venir, par exemple au sud du CD 128 pour ce qui est du secteur du Moulon.

– L'autoroute A 126 (reliant Massy à St-Quentin) et à sa liaison vers l'A 86 (par Jouy-en-Josas).

Notre position est une opposition à la réalisation de cette autoroute. En effet son existence couperait le plateau en deux par son milieu mettant en péril l'équilibre des fermes par une superficie insuffisante des domaines agricoles. Le DIPS en n'y faisant pas référence semble ignorer qu'une autoroute est un élément structurant du paysage autour de laquelle s'organisera l'urbanisation.

Pour se mettre en conformité avec les directives de la Région Ile de France demandant une baisse de 30 % des emprises urbanisables, le DIPS vient d'entreprendre la révision du « schéma directeur du Plateau de Saclay ».

**Exigeons de ce dernier d'avoir le souci d'économiser l'espace et de**

**limiter les dépenses d'infrastructures, de faciliter l'emploi tout en protégeant notre environnement \***.

Depuis sa création, il y a huit ans, le district a coûté 70 millions de francs...

### Budget 1997 du DIPS ou un district pour quoi faire ?

**Personnel permanent :**  
4 MF (+36 %)

**Communication :**  
1,7 MF (+ 72 %)

**Autres dépenses :**  
3,8 MF (+ 28 %)

**Total :**  
9,5 MF (+ 38 %)

\*cf : La voie du plateau (mars 1997)

## Déviations de Buc (RD 938) entre le Petit-Jouy et les Loges-en-Josas

par Alain Thévenot

Le 21 juin 1997, nous vous invitons devant la maison forestière de la porte de Jouy à manifester

notre désaccord sur le saccage d'un des plus beaux sites du Josas et de la vallée de la Bièvre. Vous avez été nombreux à venir nous soutenir et plus de

2000 à signer la pétition que nous vous proposons. De façon à limiter les dégâts que créerait cette saignée nous demandons que :

- La route soit limitée à deux voies,
- Qu'elle soit recouverte depuis la maison forestière
- Que soit préservée la continuité des chemins cavaliers et piétonniers.

Depuis, des décisions allant vers cette position ont été prises :

– Le S.I.E.A.V.B. (Syndicat Intercommunal d'Etudes et d'Aménagement de la Vallée de la Bièvre) présidé par M<sup>me</sup> Le Saint a voté à

l'unanimité la demande de couverture de la RD 938, – Le Conseil Régional d'Ile de France a décidé de reporter sa décision concernant la RD 938 à une date ultérieure en attendant un projet mieux inséré dans l'environnement.

Espérons que toutes ces volontés mises bout à bout amèneront à préserver notre cadre de vie de toutes dégradations irrémédiables.

Nous restons vigilants et nous vous informerons de l'évolution de ce dossier.



Réunion d'information du 21 juin 1997

## Les rigoles du Plateau de Saclay

par Chantal Le Blanc

Les ingénieurs de Louis XIV nous ont légué un réseau hydraulique unique au monde, remarquable de précision. Constitué de chapelets d'étangs et de 200 km de rigoles étalées sur les 13000 hectares des plateaux de Saclay et de Rambouillet, il a été construit voilà plus de trois siècles pour l'alimentation en eau, par simple gravité, des fontaines du Château de Versailles. Cet ouvrage est resté opérationnel jusqu'en 1950 pour l'aqueduc de Buc.

### Aujourd'hui que sont devenues les rigoles ?

— Plusieurs rigoles sont mal entretenues et pourtant, si elles étaient nettoyées, elles éviteraient les inondations dans les vallées proches ! La rigole domaniale (entre l'étang neuf et Palaiseau près de l'école Polytechnique) est comblée par des dépôts sauvages et envahie par la végétation abondante.

— Certaines ont été déviées du fait de la construction de nouvelles routes :

— par exemples, la rigole de Favreuse : celle-ci débouche dans l'étang neuf de Saclay, une partie étant déviée dans le ru de Vauhallan. Les eaux collectées par le tronçon amont se déversent actuellement dans le fossé de la N 118 à proximité du Christ de Saclay. La rigole est donc déconnectée...

— La rigole domaniale est interrompue par une route...

Les eaux de ruissellement sont reprises par le système de drainage de l'autoroute.

### Et pourtant ne soyons pas pessimistes !

Plusieurs rigoles comme celle de Corbeville ou celle de Saint-Aubin jouent bien leur rôle de collecteurs d'eaux de ruissellement permettant un drainage efficace des terres agricoles.

Et puis que de jolis paysages longent ces canaux ! De temps en temps le long de la promenade on peut remarquer des ponts « voûte » en pierre meulière enjambant ces fines rigoles.

Quoiqu'il en soit, il est éminemment souhaitable que tous ces éléments historiques et architecturaux datant de plus de trois cents ans et qui marquent l'ensemble des paysages du plateau de Saclay soient inventoriés et conservés.

Pour observer de plus près les rigoles, l'A.S.M.V.P. invite les Jovaciens et leurs amis à parcourir et côtoyer les différents sites de ce plateau.



Commentaires du guide

### BULLETIN D'ADHÉSION

à retourner à : A.S.M.V.P. 33, rue de la Libération 78350 Jouy-en-Josas

Nom, Prénom \_\_\_\_\_

Profession \_\_\_\_\_ Tél. \_\_\_\_\_

Adresse \_\_\_\_\_

adhère à l'A.S.M.V.P. en tant que membre \* : \_\_\_\_\_

et verse la cotisation annuelle de \_\_\_\_\_ pour l'année 1998  
(chèque à l'ordre de A.S.M.V.P.)

Signature

\* Membre actif .. 75 F  
Couple .....130 F  
Famille .....180 F

Membre bienfaiteur .....180 F  
Couple bienfaiteur .....230 F  
Famille bienfaitrice .....280 F

## Les rendez-vous de l'année 1998

### MARS

• JOUY HISTORIQUE  
Promenade dans les quartiers de Jouy  
Départ à 14 h 30 place de la gare  
DIMANCHE 8 MARS

• NETTOYAGE DE PRINTEMPS  
Sensibilisation au respect de l'environnement.  
Départ à 9 h 30 parking Oberkampff  
SAMEDI 21 MARS

### MAI

• LES SOURCES DE LA BIEVRE  
Sortie découverte, marche facile accessible à tous, suivie d'un pique-nique  
Départ à 9 h 30 place de la gare  
DIMANCHE 17 MAI

### JUIN

• JOURNÉE DE L'ENVIRONNEMENT  
La date sera précisée ultérieurement

Toutes ces manifestations sont ouvertes aux Jovaciens et à leurs amis

Pour toute information, contacter  
Georges Coulliais au  
01.39.56.41.05